







Oxford University, untuk sementara waktu Fazlur Rahman tetap tinggal di Barat, karena kecamaran bahwa seseorang sarjana keislaman yang terdidik di Barat tidak akan diterima kembali atau bahkan akan dikucilkan serta ditindas dinegerinya sendiri. Akhirnya ia mengajar selama beberapa tahun di Durham, Universitas Inggris, kemudian di *Institut of Islamic Studies Mc. Gill Universitas Kanada*, dimana ia menjabat sebagai associate professor of philosophy. Disinilah Fazlur Rahman menjalin hubungan persahabatan yang erat dengan orientalis kenamaan, W.C. Smith yang ketika itu menjabat sebagai direktur *institut of Islamic Studies, Mc. Gill University*.

Pada saat mengajar di Durham University, Fazlur Rahman berhasil menyelesaikan karya orisinalnya, *Propecyin Islam : Philosophy and Ortodoxi*, yang kemudian diterbitkan pada tahun 1958 sewaktu ia mengajar di Mc Gill University.

Penulisan buku ini dilatar belakangi oleh kenyataan yang amat disadari oleh Fazlur Rahman bahwa selama ini sarjana-sarjana modern yang mengkaji pemikiran religio-filosofis Islam kurang menarik perhatian terhadap masalah doktrin kenabian, karena ia menganggap bahwa subyek study itu sangat penting, sebab ia merupakan titik sentral yang sama-sama dihadapi oleh



sebagai direktur lembaga riset Islam setelah sebelumnya menjabat sebagai staf dilembaga tersebut selama beberapa tahun.<sup>9</sup> Tetapi penunjukan ini tidak mendapat restu dari lembaga tersebut, seharusnya merupakan khas seorang "alim yang terdidik secara tradisional". Para ulama tidak menerima Fazlur Rahman karena ia memperoleh pendidikan keislaman di Barat dan berhubungan dengan Barat, lagipula pandangan Fazlur Rahman yang "negatif" terhadap tradisionalisme dan fundamentalisme Pakistan yang tertuang dalam tulisannya di Barat serta dalam dua artikel tentang Sunah dan Hadist yang ditulisnya menjelang pengangkatannya selaku direktur lembaga riset Islam, maka dengan awalan semacam itu, tidaklah mengherankan selama kepemimpinan Fazlur Rahman lembaga riset selalu mendapat tantangan keras dari kalangan tradisionalisme dan fundamentalisme.

Lembaga riset yang dikelola Fazlur Rahman berhasil menerbitkan dua jurnal ilmiah, masing-masing *Islamic Studies* yang berbahasa Inggris serta *Fikr-U-Nazhr* yang berbahasa Urdu. Dalam jurnal-jurnal ilmiah disamping media-media ilmiah lainnya, Fazlur Rahman mengemukakan gagasan-gagasan pembaharuannya yang selalu

---

9. Fazlur Rahman, *Metode dan Alternatif Neo Modernisme Islam*, terj. Taufik Adnan Amal, Bandung, 1993, hal. 13

menimbulkan kontroversi akut bersekala nasional di Pakistan. *Islamic Studies* memang merupakan sebuah jurnal bertaraf internasional dan cukup bergengsi.

selain menjabat sebagai direktur lembaga riset Islam, Fazlur Rahman juga pada tahun 1964 ditunjuk sebagai anggota dewan penasehat ideologi Islam pemerintah Pakistan<sup>10</sup> dikarenakan tugas kedua lembaga tersebut tidaklah mengherankan jika Fazlur Rahman selama berada di Pakistan terlibat secara intens dalam upaya untuk menafsirkan kembali Islam dalam term-term yang rasional dan ilmiah untuk memenuhi kebutuhan masyarakatnya, dengan mengaplikasikan ilmu yang diperolehnya yang kemudian dikembangkan lewat pemikiran-pemikiran yang kreatif. Akan tetapi gagasan-gagasan yang dicanangkan itu tidak umum ada bertentangan dengan opini-opini kalangan tradisional dan fundamental, sebagai mana ide-idenya tentang sunah dan hadist, riba dan bunga bank, zakat, fatwa, mengenai kehalalan binatang yang disembelih secara mekanis.<sup>11</sup> Seluruh gagasan tersebut selalu mendapat tantangan yang keras dan menimbulkan kontroversi yang berkepanjangan.

---

10. Jhon L. Esposito, *Islam dan Pembangunan*, Terj. Sahat Simamorang Renika Cipta, Jakarta, 1990, hal. 237

11. Fazlur Rahman, *Metode dan alternatif* *Op.cit.* hal. 14









seorang pakar yang terdidik secara formal. Riwayat pendidikannya yang ditelusuri dalam segmen bab lalu dengan sepenuhnya mencerminkan hal ini, meskipun didikan keislaman tingkat tinggi yang diperolehnya dibarat selalu di permasalahan dan menjadi basis penolakan kalangan tradisional dan fundamentalis Pakistan. Tetapi terlepas dari keberatan itu semua Fazlur Rahman dapat dipandang sebagai tipe pembaharu yang memiliki corak tersendiri dalam setiap gagasannya yang kreatif, hal yang mendorong Fazlur Rahman untuk mengemukakan gagasan seperti itu adalah karena ia selalu didera berbagai macam kegelisahan, keprihatinan yang mendalam akan umat Islam yang telah mendapat berbagai tantangan yang harus dihadapi terutama dalam menghadapi modernitas barat yang banyak mencanangkan tatanan sosial, ekonomi dan hukum Islam. Oleh karena itu Fazlur Rahman mengupayakan suatu tatanan masyarakat baru yang di mulai dengan penataan yang berbasis pada pemahaman intelektual.

Sebagai langkah awal ia meneliti warisan intelektual Islam klasik. Disinilah secara metodologis, ia melihat dan tertarik pada gerakan filsafat yang bermula dari teologi Islam itu telah meninggalkan warisan yang demikian kaya dan cemerlang dalam peradapan



Sina dikedepankan bagi pembaca modern. Pertama, sebagaimana karya itu diterjemahkan dalam bahasa Inggris dan di terbitkan dengan judul *"Avicenna's Psikology"* tahun 1950 kemudian tahun 1959 sebagian lain dari karya Ibnu Sina disuntingnya dengan mempertahankan bahasa aslinya yaitu bahasa arab, dengan judul "Avicenna's de Anima". Sementara karya lainnya *"Propecy in Islam : Philosophy and Ortodoxi"* tahun 1958, merupakan karya orisinil Fazlur Rahman yang terpenting dalam periode awal ini.

Karya yang tersebut terakhir ini membahas masalah doktrin kenabian yang dikembangkan oleh filosof muslim dikalangan ortodoxi Islam. Latar belakang ditulisnya karya ini memang kesadarannya bahwa masalah doktrin kenabian belum tersentuh studi kesazjanaan yang memadai. Sekaligus juga ia menginginkan gambaran nasib helenisme yang diwakili doktrin para filosof dalam pergolakan dengan perkembangan ortodoksi Islam, yaitu adanya berbagai macam cacat dan inkonsistensi dalam filosof Islam skolastik, terutama Filosof-Al-Faraby, Ibnu Shina & Ibnu Rush yang menyamakan kebenaran religius dan kebenaran intelektual sehingga muncul pendapat tentang kekodiman alam, ketidaktahuan Tuhan pada Juz'iyah dan ketidakbangkitan jasmani. Ia menyimpulkan bahwa doktrin filosofis mereka seluruhnya berasal dari Yunani, namun















untuk melakukan kajian kritis terhadap gagasan-gagasan keagamaan kalangan ulama yang memperlakukan sumber-sumber Islam proaf texts, yaitu dalih keagamaan yang mati, menurutnya tidak akan mampu menghantarkan umat Islam kegerbang medernitas. Ia juga telah memandang pendekatan historis merupakan satu-satunya cara metode tafsir yang dapat diterima dan dapat berlaku adil terhadap tuntutan intelektual dan iegrasi moral. namun ia belum sempat merumuskan metodologi yang sistematis memiliki cakupan yang komprehensif dalam operasionalnya kesibukan-kesibukan praktisnya selaku direktur lembaga riset Islam serta kesibukannya dalam menangani kontroversi-kontroversi akut seputar gagasan pembaharuannya mungkin telah menyita waktu Fazlur Rahman untuk merumuskan metodologi praktisnya.

### 3. *Periode Chicago*

Setelah mengakhiri jabatannya selaku anggota dewan penasehat ideologi Islam pemerintah Pakistan, Fazlur Rahman pada tahun 1970 hijrah ke Chicago. Ia banyak menulis artikel dalam berbagai jurnal Internasional, ensiklopedia, serta buku-buku suntingan.<sup>32</sup> Karya-karya utama dalam periode ini adalah

<sup>32</sup>.Taufik Adnan Amal, *Islam dan Tantangan Modernitas*, ( Studi atas pemikiran hukum Fazlur Rahman), Mizan, Bandung 1993, hal. 136



harfiah ia tidak menyebutkan sebagai hanya filsafat, tapi buku tersebut disusun berdasarkan sistematika dan metodologi filsafat yang materinya digali dari al Qur'an. Disini ia telah berhasil membangun suatu landasan filosofis yang tegar untuk perenungan kembali makna dan pesan al Qur'an.

Karya selanjutnya adalah, *Islam and Modernity : Transformation of an intelektual Tradition (1982)*. Dalam karya ini Rahman menyatakan bahwa sulitnya penerimaan tafsirnya itu pertama-tama bertitik tolak dari sulitnya melangkahkan kaki secara berani untuk keluar dari metode lama peninggalan Islam klasik, atau lebih tepatnya Islam abad pertengahan. Itulah sebabnya yang sekaligus menjadi titik tolak penelitian dan penulisan buku ini. Ia merumuskan bagaimana suatu transformasi intelektual dalam Islam modern dijalankan lewat jalur pendidikan. Hal ini memang semata-mata dituliskan untuk mempersiapkan basishuman material yang dapat mendukung metode yang dicanangkannya. Dengan terbitnya buku ini dengan jelas menunjukkan wawasan keilmuan Fazlur Rahman yang luas.

Dengan demikian jelas bahwasannya Fazlur Rahman telah mengajukan cetak bitu rekonstruksi dan regenerasi intelektual pendidikan Islam menurutnya, zaman memang dinamis dan berubah dari waktu ke waktu dan semakin



mengemukakan pikiran-pikirannya secara langsung dan blak-blakan tanpa perlu kompromi serta basa-basi terhadap lingkungannya karena disini ia berprinsip : "Jika seorang telah yakin akan sesuatu kebenaran, maka merupakan kewajiban untuk mengungkapkannya secara terbuka".<sup>37</sup> Berdasarkan dari prinsip itulah, Fazlur Rahman sangat teguh memegang apa yang diyakini benar, yang hal ini terpaksa dibayar mahal ketika Fazlur Rahman berada di Pakistan yang tercermin dalam setiap gagasan-gagasannya yang cenderung kontroversial. Tetapi pada akhirnya secara berlahan-lahan gagasan-gagasan pembaharuan yang selalu ditentang dan dicaci maki secara diam-diam dapat diterima dan diikuti.

### C. KARYA-KARYA

Fazlur Rahman sebagai seorang sarjana dibidang religio-filosofis Islam reputasinya memang tak terbantahkan. Sudah banyak karya kesarjanaannya yang ditulis baik dalam bentuk buku-buku, artikel-artikel, dan berbagai jurnal ilmiah, termasuk beberapa artikelnya yang di sumbangkannya untuk The Encyclopedia of Islam. Ia tidak berhenti menjadi seorang sarjana yang

37. Taufik Adnan Amal, *Islam dan Tantangan Modernitas* (Studi atas pemikiran hukum Fazlur Rahman), Mizan, Bandung 1993, hal. 111





penyusunannya adalah untuk memperlihatkan evolusi historis dari perkembangan empat dasar pemikiran Islam : al-Qur'an, As-Sunnah Itjhad, dan Ijma serta peran serta aktual prinsip-prinsip tersebut didalam perkembangan Islam.

3. Islam, (London : Wedenfelg Nicholson, 1966), Edisi Indonesia, Islam terjemahan ahsin Muhammad (Bandung : Pustaka, 1984). Buku ini adalah karya klasik Fazlur Rahman yang menyuguhkan perkembangan ajaran agama Islam selama empat belas abad, mulai dari Muhammad, al-Qur'an, Hadist, Hukum Teologi. Filsafat, sufisme, sekte, pendidikan, gerakan pembaharuan serta diakiri dengan suatu evaluasi kritis terhadap warisan-warisan ke sejarahan Islam Ortodoksi Islam, yang akan melindungi nilai-nilai abadinya sembari meninggalkan akumulasi-akumlasi non islami maupun roman-roman kulturalnya yang tidak fungsional dan tidak Valid lagi.
4. The Philosophy Of Mulla Sadra, (Albany : State University Of New York, 1975). Buku ini berupaya memperkenalkan pemikiran religio-filosofis Sadr Aldin A-Syirozy, yang lebih dikenal dengan Mulla Sadra, secara kritis dan analitis dengan berpijak pada karya monumental Shadra sendiri, yakni : Al-Asyfar Al-Arba'ah.

5. *Major Themes Of The Qur'an*, (Minneapolis, Chicago: Bibliotheca Islamica, 1980), edisi Indonesia . Tema Pokok al-Qur'an, terj. Anas Muhyiddin, (Bandung : Pustaka, 1983). Buku ini dapat dipandang sebagai magnum opus Rahman yang mencoba menampilkan secara sistematis beberapa tema pokok al-Qur'an. Penulisannya latar belakangnya oleh kegagalan penulis muslim maupun non muslim dalam mengungkapkan pandangan al-Qur'an yang kohesif tentang alam semesta dan lingkungan, maupun dalam mengungkapkan eksposisi yang bermanfaat mengenai pandangan al-Qur'an tentang Tuhan, manusia atau masyarakat.
6. *Islam and Modernity : Transformation of in Intellectual Tradition*, (Chicago and London : University of Chicago Press, 1982). Edisi Indonesia, *Islam dan Modernitas : Tentang Transformasi Intelektual*. terj. Ahsin Muhammad, (Bandung, Pustaka, 1985). Buku ini merupakan hasil proyek riset Universitas Chicago "*Islam and Sosial Change*". Diawali dengan kesadaran bahwa dunia Islam dewasa ini menghadapi krisis yang memiliki iflokasi serius terhadap masa depan Islam. Rahman berupaya menelaah akar kesejahan krisis tersebut dalam sejarah intelektual dan pendidikan Islam



- Uddin Sddiqi, et.al., (Lahore : Muhammad Ashraf, 1973), pp.189-210, cetI, 1944.
2. L'intellectus Acquistitus in Al-farabi, *giornale Critio della Filosofia Italisme*, vol.3.no 3 1953 pp.361-357.
  3. Internal Religiuous Development in Islam "*Relegion and The Twentienth Century*, eds. Guy S. Mentor book, 1965), pp 183-205. Pertama kali diterbitkan dalam jurnal of Word History, vol 2 no 4, 1954-1955.
  4. Ibnu Sina, *A Histori of Muslim Philosophy*, vol 1, ed. M. Sharif (Wisbeden : Otto Harassowitz, 1963), no 1 pp 1-4.
  5. "Iqbal's Ideas of Progress", *Iqbal Review*, vol 4, 1963, no 1 pp, 1-4
  6. "Iqbal's Idea of The Muslim", *Islamic Studies*, vol 2 pp. 439-445, 1963Muslim Modernism in the Indo-pakistan sub Continent", *Bulletin of The Scholl of oriental and African Studies*, vol.21 (1958). pp 82-99.
  7. "Dream Imagination and 'Alam Mithal' ; *Islamic Studies*, vol.3 (1964), pp.1-13.
  8. "Riba and Interest", *Islamic Studies*, vol.3, (1964), no.1, pp. 1-42.

9. "Fundamental Ideas in The Philisophy of Value"  
*Pakistan Philosophycal Journal*, vol.8, (1964) pp. 1-13.
10. "Current of Religiuis Thought in Pakistan", *Islamic Studies*, vol 7 (1967), pp 1-7.
11. "Fungsional Interdepeence of law and Theology"  
*Heology an law In Islam*, ed. G.e Vongrunebaum,  
Weisbaden Otto Harrassowitz (1971), pp 89-97.
12. "Islamic Modernism : Its Scope, Method and Alter-natives", *Internasional Journal of Midle Eastern Studies*, vol. 1, (1970), pp. 317-333.
13. "Mulla Shadsra's Thery of Knowledge", *Phylosophy-cal Forum*, vo. 4, (1972), no.1, pp. 141-142.
14. Modern Muslim Thought, *The Muslim Word*, vol. 45 (1955), pp 1625, dan dengan sedikit modifikasi dicetak ulang dalam : "Iqbal's Thought and Art, ed. M. Saeed Sheikh (lahore : Bazmi Iqbal, 1972), pp. 38-51.
15. "The God world relationship in Mulla Sadra", *Ibid* pp. 23-253.
16. "some Key Ethical Concept of The Qur'an", *Journal of Religiuis Ethics*, vol. 11, no. 2 (1983), pp. 170-185.
17. Status of Woman in Islam", *Separate World : A Study of Purdah in South Asia*, eds. L.H. Papanek





